

Enseignements

notoires de la Bible

L'existence de Dieu

Raymond C. Kelsey

La plupart des chrétiens qui réfléchissent bien sur leur foi ont considéré plus d'une fois la question de l'existence de Dieu. S'ils n'ont pas toujours douté, du moins se sont-ils interrogés sur les preuves de l'existence d'un Être Suprême. Selon Pierre, nous devons nous préparer à défendre l'espérance qui est en nous (1 P 3.15).

LA BIBLE ENSEIGNE L'EXISTENCE DE DIEU

Le livre de la Genèse, premier livre du texte biblique, commence par cette déclaration majestueuse : "Au commencement Dieu créa le ciel et la terre." A partir de là, tout le texte de la Bible déclare l'existence de Dieu. Bien évidemment, cet argument n'a aucun poids pour celui qui n'accepte pas la Bible comme témoin crédible. Mais à partir du moment où — comme dans la leçon précédente — nous établissons la crédibilité du texte, le témoignage de la Bible devient plus imposant. Dans la première leçon, nous avons présenté plusieurs raisons pour croire à la Bible. Nous avons vu l'évidence de ses origines surnaturelles, surtout par le fait qu'elle révèle des faits qui ne pouvaient être connus à l'époque que par révélation divine. Ayant établi sa qualité surnaturelle, ayant considéré qu'elle a été examinée et vérifiée de toutes les manières possibles et imaginables, nous devrions accepter son témoignage dans les domaines qui ne concernent pas nos cinq sens. La Bible a fait ses preuves : elle constitue un témoin valable. Je crois donc qu'elle dit la vérité quand elle parle de l'existence de Dieu.

Il existe d'abondants témoignages concordants dans ce domaine. Nous examinerons à présent plusieurs évidences de l'existence de Dieu, évidences extérieures à la Bible.

LA NATURE TEMOIGNE DE L'EXISTENCE D'UN ÊTRE SUPRÊME

"Les (perfections) invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité, se voient fort bien depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages" (Rm 1.20). Le psalmiste dit :

Les cieux racontent la gloire de Dieu,
Et l'étendue céleste annonce l'œuvre de ses
mains (Ps 19.2).

Quand je regarde tes cieux, ouvrage de tes
mains,
La lune et les étoiles que tu as établies :
Qu'est-ce que l'homme, pour que tu te souviennes
de lui ?
Et le fils de l'homme, pour que tu prennes
garde à lui (Ps 8.4-5).

Aujourd'hui, nous scrutons les mêmes cieux que David, et encore bien plus loin que ne pouvaient le faire les hommes du temps de ce roi. Chaque nouvelle découverte appuie l'existence d'un Créateur.

Nous sommes impressionnés par l'immensité de l'univers. La terre elle-même est un objet énorme ; pourtant elle ne constitue qu'un grain de poussière par rapport au soleil. Si on découpait le soleil en un million de morceaux, chaque morceau serait plus grand que la terre. Notre planète ne reçoit que deux milliardièmes de la chaleur et de la lumière du soleil.

On calcule la circonférence de la terre à plus de 40 000 kilomètres. La distance entre la terre et le soleil est environ quatre mille fois la distance autour de la terre, soit environ 160 millions de kilomètres. La planète Neptune est à presque 5 milliards de kilomètres, soit trente fois la distance entre la terre et le soleil. Sirius, l'étoile la plus brillante du ciel (et une des plus proches)

est à 82 mille milliards de kilomètres. Alpha Centaure, troisième étoile par sa brillance (et la plus proche de la terre) est à environ 32 mille milliards de kilomètres, soit 230 000 fois la distance entre la terre et le soleil. La distance jusqu'à certains corps célestes est si grande qu'elle est mesurée en "années-lumière". La lumière d'une étoile se trouvant à 10 000 années-lumière met 10 000 années — à la vitesse de 300 000 kilomètres par seconde — pour atteindre la terre. Notre système solaire, constitué de notre soleil, des planètes et des satellites naturels, n'est pas le seul dans l'univers ; il en existe des millions d'autres, chacun avec ses soleils et ses planètes.

Ces chiffres ne signifient pas beaucoup pour nous, car ils sont trop grands que notre compréhension. Mais ils suggèrent l'immensité du cosmos. Toutes les découvertes de l'homme nous impressionnent, mais nous avons à peine touché la frange des œuvres de l'Éternel. Quelqu'un a dit, pour souligner la grandeur de l'univers, que la magnificence d'une immense forêt ne souffrirait pas plus de la chute d'une seule feuille, que ne souffrirait l'univers si notre globe devait se dissoudre et disparaître.

L'univers immense crie l'existence de Dieu. Son être, sa puissance, sa sagesse et sa bonté résonnent constamment parmi les hérauts célestes. Leur témoignage n'est pas une simple suggestion, mais plutôt une déclaration retentissante. Celui qui voudrait voir la splendeur divine n'a qu'à regarder vers la voûte céleste. Pour voir l'infini, la connaissance et la divine fidélité, il suffit de regarder l'équilibre des étoiles et la régularité des révolutions planétaires. Tout cela ne déclare pas seulement la gloire, mais la gloire même de Dieu ! Il constitue l'évidence implacable de l'existence d'un Créateur intelligent, conscient, puissant et engagé. Ce témoignage, qui ne se taira pas et qui ne se taira jamais, se proclame dans toutes les langues.

Quelque chose existe, et quelque chose ne peut pas venir de rien. La Bible appelle ce quelque chose : Dieu.

L'EXISTENCE D'UN CRÉATEUR INTELLIGENT RÉSOUD LA QUESTION DES ORIGINES

L'homme qui raisonne pose la question : "Quelle est l'origine de cet univers merveilleux ?" Il n'existe que deux réponses possibles : le hasard

ou une création par un être intelligent. Pouvons-nous croire vraiment qu'il s'agit d'un hasard ou d'un accident ? Qui pourrait se montrer aussi crédule pour croire que ce merveilleux cosmos immense est le résultat d'un hasard aveugle ? Un effet exige une cause. Considérons quelques raisons pour admettre que notre monde a été fait par un Créateur intelligent.

Premièrement, la combinaison de certains éléments dans les quantités requises afin de produire une variété innombrable de minéraux et de formes de vie atteste l'existence d'un organisateur. On connaît 112 éléments qui forment l'univers. Dans des proportions différentes, ils constituent tout ce que nous voyons. Deux parts d'hydrogène et une part d'oxygène font de l'eau. Une part de sodium et une part de chlore font le sel de table. Pour illustrer ce principe, pensons aux 26 lettres de notre alphabet. Ces lettres peuvent être utilisées dans des mélanges différents pour former des milliers de mots. Les mots eux-mêmes peuvent être arrangés de façons multiples pour constituer des poésies, des proses, une déclaration de guerre, un traité de paix, un article de journal, etc. Mais ceci ne peut pas se faire sans qu'une intelligence soit impliquée. Pouvons-nous imaginer que les lettres de l'alphabet puissent s'arranger toutes seules et par hasard pour former une pièce de Shakespeare ? Ceci est hors de question, et pourtant ce serait une hypothèse aussi raisonnable que celle selon laquelle les combinaisons des éléments qui forment notre cosmos sont le résultat d'un accident ou d'un pur hasard. Ceci est impossible !

Deuxièmement, l'univers qui nous entoure contient en lui-même les évidences d'un plan et d'une construction intelligents. Le "design" est apparent même dans les petits objets de la nature. Chaque flocon de neige est parfait, chaque brin d'herbe est une usine chimique bien réglée, le corps humain est fait selon un plan surnaturel. L'observateur attentif ne peut contempler longtemps cet organisme physique sans s'écrier avec le psalmiste : "Je suis une créature merveilleuse" (Ps 139.14). Les deux cents os, les cinq cents muscles, et le millier de ligaments qui les lient représentent un exemple parfait de planification et de construction harmonieuses. Les milliers de nerfs, de veines et d'artères, de glandes — le tout fonctionnant

de manière synchronisée pour le bien du corps — témoignent d'un plan intelligent. Ceci ne peut résulter du hasard. Les complexités de l'œil humain fournissent la matière d'un grand nombre d'ouvrages médicaux. Voici un plan et un dessein qui ne peuvent s'expliquer que par l'existence d'un Créateur intelligent. Les médecins peuvent étudier cet organe pendant toute une vie sans venir à bout de ses secrets.

On pourrait dire la même chose au sujet d'autres organes du corps humain. Et ce n'est pas seulement l'homme qui a été fait selon un plan. La multitude de créatures autour de nous constitue la preuve irréfutable de l'existence de Dieu. Les oiseaux qui volent dans le ciel sont équipés pour ce milieu, les poissons de la mer ont exactement le corps qu'il faut pour leur environnement. Chaque forme de vie, et même les objets inanimés attestent l'existence d'un Architecte intelligent.

Troisièmement, la loi et l'ordre de l'univers attestent d'une création intelligente. Les planètes se déplacent sur leurs orbites de manière ordonnée et mathématiquement ajustée les unes par rapport aux autres. La terre fait une révolution sur son axe toutes les 24 heures. Dans le même temps, elle se déplace autour du soleil à la vitesse de 116 835 kilomètres par heure, et elle est toujours à l'heure, car elle se déplace selon une loi établie. De telles lois se trouvent dans tous les domaines. Elles sont si invariables que les éclipses des corps célestes peuvent être prédites avec une incroyable précision. Et les lois de l'univers sont appliquées ! C'est par des expériences amères que l'homme a appris qu'il ne pouvait enfreindre en toute impunité les lois de la nature. Quand on viole ces lois, on en subit les mauvaises conséquences. Un tel système ne peut résulter du hasard, il faut un Législateur ! De plus, il faut une Puissance capable d'appliquer ces lois, une puissance intelligente et sage. Les lois de l'univers attestent de l'existence d'une Puissance Suprême qui les a faites et qui les soutient.

Quatrièmement, l'existence de la vie proclame l'existence d'un Dieu vivant. Quelle est l'origine de la vie ? Puisque la vie vient de la vie, il a dû y avoir une vie avant la nôtre. Dieu constitue dans ce contexte la seule explication plausible. Si nous cherchons à comprendre le

mystère de la vie, nous en viendrons tôt ou tard à Dieu. Si la vie ne vient pas du hasard ni de la génération spontanée, elle doit venir d'une Cause Première.

CONCLUSION

L'homme n'est qu'une poussière vivant sur un grain de poussière. Et pourtant Dieu a montré plus de sollicitude à son égard qu'à l'égard de toutes les étoiles. Pourquoi ? Parce que l'homme a été fait à l'image de Dieu, parce que l'homme est éternel. Lorsque l'univers brûlera (2 P 3.5-12), l'homme survivra à la destruction des mondes.

Je suis content de croire en Dieu et je plains la personne qui n'y croit pas, qui ne le connaît pas. Ceux qui l'ont trouvé, qui le connaissent, peuvent témoigner qu'il est la plus grande source de force qu'ils aient jamais connue pour surmonter les batailles de la vie. Les cieux et la terre, ouvrages de sa main, périront ; mais lui demeurera.

Toi, (tu restes) le même,
Et tes années ne finiront pas (Ps 102.28).

Avant que les montagnes soient nées,
Et que tu aies donné un commencement à la terre et au monde,
D'éternité en éternité tu es Dieu (Ps 90.2).

Dans un monde où tout change, où tout se détériore et se détruit, je vous exhorte à ne pas lâcher la main du Dieu qui ne change pas. ◆

A propos de Dieu

Un philosophe païen demanda à un chrétien : "Où est Dieu ?" Le chrétien répondit : "Je te demanderai plutôt : connais-tu un endroit où il n'est pas ?"

Aaron Arrowsmith

L'ordre des cieux et la beauté de l'univers m'obligent à admettre qu'un Être excellent et intelligent doit exister, un Être qui mérite le respect et l'hommage des hommes.

De Divinatione
Cicéron

Plus je connais l'astronomie, et plus je crois en Dieu.

Heber D. Curtis